

El desarrollo de la crisis política

A las cinco de la tarde han terminado las consultas

Los socialistas entregan al Presidente una importantísima nota

El Presidente llega al Palacio Nacional

MADRID, 2.—A las nueve en punto de la mañana, ha llegado al Palacio Nacional el Presidente de la República.

El señor Alcalá Zamora ha despedido brevemente con el secretario general señor Sánchez Guerra.

El señor Alba anuncia una nota

A las nueve y veinte ha llegado el presidente de la Cámara señor Alba, negándose a hacer manifestaciones a los periodistas. Ha permanecido media hora conferenciando con el jefe del Estado.

A la salida, el señor Alba ha dicho que se dirigía al Congreso, en donde redactaría una nota condensando los términos en que ha evacuado la consulta.

Los reporteros han intentado obtener algunas manifestaciones del señor Alba, pero éste se ha negado rotundamente. Sin embargo se sabe que el presidente de la Cámara ha aconsejado a su excelencia la formación de un Gobierno mayoritario, a base del partido radical y, claro está, con la continuación de las actuales Cortes.

La Ceda, no, dice Besteiro

El ex presidente de las Cortes Constituyentes señor Besteiro, ha llegado a Palacio momentos antes de salir el señor Alba. Su conferencia con el Presidente de la República se ha prolongado media hora.

A la salida, el señor Besteiro ha dicho: Hemos hablado extensamente de la situación política y parlamentaria. Me he limitado a decir lo que he dicho siempre: Que la Ceda, ni ahora ni dentro de mucho tiempo, puede formar parte del Gobierno.

He expuesto asimismo mi parecer de que la política que debe desarrollarse es una política sin violencia, de paz.

El Presidente me ha pedido una solución, pero le he dicho que no podía darsela porque los momentos son muy difíciles y exigen una intensa me-

diación. Soy partidario de la formación de un Gobierno de fuerza, de ejemplaridad y de austeridad, y esto no podrá conseguirse si no se trata de un Gobierno netamente republicano.

Lerroux no quiere decir los términos de su consulta

El jefe radical ha permanecido menos tiempo que los anteriormente consultados en el despacho del Presidente.

Rodeado por los periodistas a la salida, se ha limitado a decir: Creo un deber inexpugnable el no hacer públicas las manifestaciones que he tenido el honor de formular a su excelencia.

Únicamente puedo manifestar mi opinión de que la crisis quedará resuelta hoy mismo.

Los periodistas han podido averiguar que jefe radical ha aconsejado al Presidente de la República la constitución de un Gobierno mayoritario con las actuales Cortes.

Martínez Barrio, partidario de la disolución

El ex presidente del Consejo, señor Martínez Barrio, ha permanecido en la Cámara presidencial más de media hora.

Requerido por los periodistas para que les expusiera los términos en que ha evacuado la consulta, ha dicho:

He indicado al señor Alcalá Zamora la formación de un Gobierno auténticamente republicano con el Decreto de disolución de las actuales Cortes.

No pude pensar siquiera que los elementos de la Ceda formen parte del nuevo Gobierno. Y lo mismo digo respecto de todos los ministros dimisionarios.

La consulta de Gil Robles

Minutos antes de salir de Palacio el señor Martínez Barrio, ha llegado el jefe de la Ceda, que ha permanecido en el despacho del jefe de Estado durante tres cuartos de hora.

Al salir el señor Gil Robles, ha dicho:

Ya pueden ustedes imaginarse lo que he aconsejado a su excelencia. La formación de un Gobierno fuerte, con gran mayoría parlamentaria para poder afrontar y resolver cuantos problemas existen planteados.

Los reporteros han preguntado al señor Gil Robles si había aconsejado la formación de ese Gobierno a base de una colaboración directa de la Ceda.

—Al hablar de Gobierno mayoritario está dicho que habrá de ser a

base de la colaboración de la Ceda.

El señor Gil Robles ha anunciado a los representantes de la Prensa que marchaba a Salamanca para asistir al entierro de su secretario señor Bauñista y que esta noche estaría de regreso en Madrid.

—¿Cuándo cree usted que estará resuelta la crisis?

—Tengo el convencimiento de que hoy quedará resuelta y de que mañana tomará posesión el nuevo Gobierno.

La consulta de D. Fernando de los Ríos

A continuación acude a Palacio don Fernando de los Ríos, que iba en representación de la minoría socialista. Su entrevista con el jefe de Estado duró más de media hora.

A la salida facilitó a los reporteros la siguiente nota:

«La minoría socialista, al ser consultada en la crisis del pasado mes de Marzo, hubo de afirmar lo que desgraciadamente la realidad ha confirmado, a saber: «la imposibilidad de constituir con ese parlamento órganos de Gobierno asentados sobre la base auténticamente republicana». Había asimismo dicho el partido socialista en 16 de Septiembre de 1933 al Presidente de la República que la desesperación crecía en las masas obreras «tanto por lo que se hace—escribía—cuanto por lo que fundamentalmente se tiene la convicción de que se prepara».

Para desventura de la República y de la clase obrera, muy singularmente, la cosecha de desaciertos ha superado lo imaginable. En vez de ver ofrecimientos al postulado histórico que fundamentalmente justifica el nacimiento de la República, ésta está en el ansia de la justicia social. Los Gobiernos nacidos de estas Cortes se han dedicado a perseguir sañudamente a las organizaciones obreras, que unas veces han agravado el hecho de que sin la significación que ostentan se negase el trabajo a los que las constituían, sumiéndoles en la miseria más desoladora y, en otras, dejaban, no impunes, sino libres de toda molestia persecutoria a quienes asesaban a nuestros compañeros.

El partido socialista ha llegado a preguntarse si no era un sueño que había sido requerido personalmente por V. E. para instaurar un régimen sobre supuestos que ahora niegan algunos de los partidos que los firmaron. Un régimen exige un mínimo de continuidad; mas los Gobiernos habidos, lejos de representar la afirmación de esa continuidad mínima, han significado la negación de sus postulados. Ni siquiera ha quedado a salvo el hambre de moralidad que la República venía a satisfacer.

El partido socialista, en esta hora grave para el porvenir de España, no puede recaer su criterio sobre la situación creada: Perseguidos sus organismos, encarcelados sus hombres, amordazados, clausurados y disueltos sus centros, destituidos centenares de sus alcaldes y Ayuntamientos en que tenían mayoría, empujados con designios macabros hacia la ilegalidad en el momento de mayor pujanza de toda su historia, cuando en sus cuadros afluyen torrencialmente en un nuevo momento de fe la clase obrera española y la clase media; el partido socialista, constante de su deber y también del régimen, pide el Poder para él a fin de satisfacer las ansias justificadas de la clase obrera, tantas veces burladas.

Es imposible, en términos constitucionales, dar entrada en el Poder a partidos que, como Acción Popular, el gobernar no sería para desarrollar los principios constitucionales, sino para negar sus bases y desenvolver un tipo de labor política idéntica a la que se desarrolló antes del advenimiento de la República. Entregarles o permitir su entrada en el Gobierno sería negar el régimen».

El señor De los Ríos dijo a los periodistas que a esa nota había que añadir una parte que no figura en ella relativa a la Hacienda y a los presupuestos. Entiendo que con arreglo a los preceptos constitucionales podía irse a la prórroga de los presupuestos y no aprobar unos nuevos sin haber sido estudiados detenidamente.

Finalmente, el ex ministro socialista



ha dicho que había entregado al Presidente de la República la lista de los

Por si no se nos dieran a diario muestras fehacientes del desprecio absoluto que por los intereses de sus «representados» sienten los actuales representantes (?) de la provincia en las Cortes, vamos a recoger—y no ciertamente por iniciativa nuestra—la noticia de que la pomposa Junta Nacional contra el paro en contra de las promesas hechas, sobre construcción de edificios oficiales en Huesca, sólo ha destinado unas migajas de la consignación a repartir para atenuar los efectos de la huelga forzosa, que en nuestra provincia y en mayor grado guardando proporción, se deja sentir entre el elemento obrero de la capital.

La sugerencia nos la proporciona el órgano agrario que pretende sacudirse las pulgas endilgando la responsabilidad del feo a los señores Estadella y Ullé por los cargos que representan. Conformes en absoluto que a estos aspirantes a forjadores de la felicidad oscense se les da una liga que el próximo invierno se ayecine con el pavoroso problema del paro en Huesca sin resolver. Pero al fin y al cabo, estos señores no han pasado de la categoría de aspirantes y, por lo tanto, la responsabilidad que puede caberles no deja de ser un tanto relativa, diluida en la responsabilidad general que contraen como gobernantes, de atender a toda la nación.

La responsabilidad directa, inmediata, de la que los electores chasquedos han de pedir cuentas, es de los que obtuvieron investidura parlamentaria, de los que fueron elevados a la categoría de diputados para defender y trabajar en pro de los que les otorgaron sus votos. Se nos replicará que Vidal, Romero y Moncasi no son diputados por los votos de los obreros y que por lo tanto se suman al desprecio que merece a los radicales el hambre que los sin trabajo puedan sentir, mientras los señoritos sus representados, vayan hartos. Pero nosotros tenemos la obligación de puntualizar los hechos para que el que quiera aprender, aprenda.

No se nos venga con el cuento de que ellos no gobiernan. Hoy, hasta los ciegos han visto, y oído los sordos, que Gil Robles es el que hace y deshace los Gobiernos a su antojo y que bajo su estrecha vigilancia se dirige el país.

Cuando hubo necesidad de suspender la sustitución de la enseñanza religiosa, se suspendió. Se quiso restablecer el presupuesto del Clero y se restableció. Se impuso una amnistía que fué un oprobio, y se ejerce una persecución a todo lo que huelga a republicano que nos hace añorar los tiempos del rey perjuro. Parodiando el Evangelio, podemos decir que no se mueve una hoja del árbol sin la aquiescencia del jefe de la Ceda. ¿Y pretenderán convencernos de su impotencia los diputados agrarios con la hipócrita cantinela de que no mandando no les alcanza responsabilidad?

Ayuntamientos socialistas destituidos y que faltaban datos de 160 Ayuntamientos.

La consulta del doctor Marañón

También estuvo en Palacio el doctor Marañón que conversó con el jefe de Estado veinte minutos.

A la salida negó a los periodistas que hubiese acudido para evacuar una consulta política, ya que su visita había obedecido a tratar de un Congreso de la Historia de la Medicina.

No obstante la negativa del doctor Marañón, los periodistas han podido averiguar que su visita al Presidente obedecía a evacuar su consulta.

Martínez de Velasco, partidario de un Gobierno mayoritario

El jefe de la minoría agraria, señor Martínez de Velasco, mantuvo con el Presidente una larga conferencia.

Al salir dijo a los periodistas que su entrevista había sido sumamente cordial, correspondiendo así a los vínculos de afecto y consideración personal que desde hace mucho tiempo sentía por el señor Alcalá Zamora.

Espero, agregó, que la solución sea rápida y probablemente esta misma noche habrá Gobierno.

—¿Gobierno?
—Gobierno, no; encargado de formarlo.

Dijo también que las consultas terminarían a las cinco y media de la tarde y que su consejo había sido la constitución de un Gobierno que, contando en la Cámara con los elementos indispensables para poder gobernar con plena autoridad acometiera la resolución de todos los problemas pendientes, entre ellos el de los presupuestos.

Se mostró partidario de la continuación de las actuales Cortes.

—¿Gobierno mayoritario?
El señor Martínez de Velasco contestó afirmativamente, despidiéndose de los periodistas.

Cambó propugna por la continuación de las Cortes

A las dos menos veinte minutos evacuó su consulta el señor Cambó.

A la salida facilitó una nota, en la que manifiesta que debe formarse un

(Continúa en cuarta pág.)

Dícese que el diputado radical señor Mallo se ha separado del partido que acudilla Lerroux, disconforme con el acuerdo tomado por éste de entregar la República a sus peores enemigos, los cedistas. Tal acuerdo ha tenido la virtud de motivar un comentario del órgano agrario, en el que tras de recordar al señor Mallo que si es diputado a los votos regalados por las derechas lo debe agradecer, le sugiere la conveniencia de renunciar al oca, puesto que con los votos de los radicales fué elegido.

Sin inmiscuirnos en esta cuestión, al margen de la misma, también a nosotros se nos vienen ganas de hacer otro recordatorio. La trinidad agraria (?) Vidal, Romero y Moncasi ha dejado incumplidas TODAS las promesas hechas en su campaña electoral y reiteradas en la Asamblea de la Plaza de Toros de Huesca con respecto a los Riegos del Alto Aragón. No sólo no las han cumplido sino que, por el contrario, se han colocado enfrente, al servicio de los caciques, latifundistas y que en vez del Canal del Cinca y que rieguen en el Sobrarbe, Somontano y Monegros, se construyan saltos de agua a explotar por Empresas poderosas de las que necesitan abogados asesores. En resumen, creación de enchufes y olvido del hambre y necesidades de los pueblos.

Hasta ahora, la gestión de los Vidal, Romero y Moncasi se ha limitado a consentir que se retrase el pago de jornales devengados por los obreros de Riegos del Alto Aragón y que se siga sin pagar a los contratistas ni una certificación en las obras construidas bajo la superior dirección de Lorenzo Pardo, el incondicional de la mencionada trinidad.

Si en la Asamblea de la Plaza de Toros hicieron estos señores la afirmación solemne de renunciar a sus actas si no se llevaban adelante las promesas que allí se hicieron, ¿a qué aguardan a renunciar si no sólo no han hecho por que se cumplieran sino que han actuado en contra de las sagradas aspiraciones del agro altoaragonés?

Y en el orden puramente político también podemos hacer otro recordatorio. La declaración de republicanismo no la hizo la minoría agraria de Martínez de Velasco hasta después de estar aposentada en el Congreso y motivó la renuncia al acta del señor Fanjul, ya que, según éste, no habiéndose presentado a sus electores como republicano necesitaba el refrendo de éstos para poder ostentar con dignidad su representación. Compañeros del señor Fanjul eran los diputados Romero y Moncasi y no se creyeron en el caso de imitarle. ¿A qué, pues, exigir al señor Mallo lo que ellos se creyeron excusados de hacer muchísimo antes?

Reflexiones

¡Tenemos 10.000 votos!!

¡Mediado el siglo XX!... ¡Tenemos 10.000 votos!... Como si se quisiera dar a entender que hay 10.000 dispuestos a, rodilla en tierra, adorar, servir y encadenar a un dios humano que, si le cumple, aplasta bajo su yugo a los 10.000 esclavos.

El siglo de la electricidad, de la radio, de la televisión y de tantas y tantas miríficas realidades que, en cincuenta años atrás, hubieran parecido obra del propio Satán. La inteligencia escala las alturas, visita los ignozos y, siempre triunfante, anonada el velo de la estupidez y adormilamiento supinos, dando luz, rasgando las tinieblas y regañando a la tierra, lugar sin ventura, matices de poesía suprema, difusión de vitalidad insospechada, muelle permanencia satisfactoria en las estancias bruceas y aborrecibles de un mundo primitivo.

Todo indica progreso. Todo es multiplicación y hallazgo de objetos y de fines. ¡Todo, menos «El Mito» que J. Beltrán detestaba en estas mismas columnas de EL PUEBLO en uno de sus últimos números.

¡El Mito!... ¡Tenemos 10.000 votos! ¿Inteligencias? ¡Ninguna!... ¿Seres? ¡Tampoco!... ¿Mujeres? ¡Ni aun esas!... ¡10.000 votos!!

No sé si estos conceptos son de moneda del siglo. Había creído que no; pero tal vez me equivoque, y en efecto, hoy, en que todo va a velocidad de aviones gigantes, se haya dado con una solución como esta.

Al parecer, no hace falta contar con hombres, ni con inteligencias, ni con científicos, ni con sabios. ¡Bastan sus votos! Sus papeletas disciplinadas que de una en una o de cien en cien se aposentan unas horas en las urnas de coqueta severidad en un colegio. ¡Allá haya el diablo si en torva confusión las dejaron un puñado de ignorantes o un puñado de sabios! El hecho es el número. Lo de la cantidad de calidades ha pasado a la historia. O mejor dicho será, si pensamos que todavía no ha decidido pasar por la historia.

La personalidad, el querer, la voluntad, la razón y la inteligencia brillan por su ausencia. O si aparecen, sólo es durante el tiempo que esos deseos inscritos duermen en las urnas en espera de la resurrección gloriosa del escrutinio. Después, a la media hora, «nemo est contentus sorte».

¿Y la rectificación? ¡No la hay!... Ni tampoco la merece por otra parte el que digiere mal a M. Kaut (si lo ha leído) y toma al pie de la letra, aquello del gran filósofo, de que la voluntad es una especie de casualidad de los seres vivos en cuanto son racionales.

Han entendido mal la «casualidad», y creen—o tal vez ni crean—que al tener voluntad, la tuvieron por casualidad; pero no por la casualidad en sí de tenerla, sino por la casualidad influyente en que esta voluntad fuera a sendas rectas, tal como a sendas torcidas. En la mala interpretación de las frases, seguramente no entendieron jamás las célebres derechas e izquier-

das de Unamuno, cuando a unas y otras las asigna valor cero, únicamente efectivas y válidas al vérselas dependientes de la posición de las unidades.

Daría yo ¡peor para ellos!; mas me lo veda la reflexión, que me hace entender qué por el error de los unos nos lamentamos todos.

¡El Mito! ¡10.000 votantes!... Qué grandes serán un Gil Robles, un Lerroux o un quien sea, cuando puedan decir con orgullo, y sabedores de la envidia que despiertan:

¡Tenemos 10.000 «personas»!!

Alfredo Atarés.

Huesca y Septiembre 1934.

Sección financiera

Cambio del 2 Octubre de 1934

Table with financial data including Interior, Exterior, Amortble, Deuda Ferrov., Crédito B., Acciones, Tabacos, Bonos oro, etc.

MONEDA EXTRANJERA

Table with exchange rates for Francos, Libras, Dólares, Suizos, Belgas, etc.

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

Casino Oscense

RESTAURANT Cubiertos, a 4,50

Servicio especial bodas y banquetes J. FONCILLAS

AHORRARA DINERO

comprando oveja fina del país a 3 pesetas kilo en el interior del Mercado, puesto de Seral, y en la carpecería de Miguel Jallé, Goya, 19, Alpargán.

Homenaje al periodista zaragozano «Mefisto»

Se nos ruega la publicación de lo siguiente:

«La muerte trágica del periodista zaragozano don Fernando Soteras, «Mefisto», ocurrida recientemente en un paso a nivel de las proximidades de El Escorial, ha conmovido hondamente a Zaragoza y a toda la región aragonesa.

La imponente manifestación de duelo registrada con motivo del traslado de su cadáver al Cementerio de Torrero, es una prueba concluyente de la popularidad extraordinaria que logró alcanzar el poeta fallecido a lo largo de una labor no interrumpida durante más de veinticinco años.

Para armonizar el homenaje debido a la obra de «Mefisto» y el deseo de acudir en favor de su viuda y sus hijos, «Heraldo de Aragón», a cuya Redacción perteneció Fernando Soteras, se dispone a editar un libro «Coplas de Mefisto», donde aparecerán reunidas las mejores composiciones de cuantas publicó durante dicho período de tiempo el popular diario de Zaragoza.

«La Sociedad Anónima «Heraldo de Aragón» editará gratuitamente el libro «Coplas de Mefisto», que no será puesto a la venta sino que se distribuirá entre quienes se suscriban por una cuota sin limitación a partir de la cantidad mínima de tres pesetas.

Cuantos deseen poseer el libro y rendir, de paso, un homenaje merecido a la memoria del notable poeta zaragozano, pueden hacer la suscripción remitiendo su importe al administrador-cajero de «Heraldo de Aragón», Independencia, 29, Zaragoza, quien entenderá el correspondiente recibo, resguardo indispensable para poder recoger en su día el libro «Coplas de Mefisto».

Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer. Carneros, 38, kilos, 510,00. Corderos, 14, kilos, 226,80. Cerdos, 7, kilos, 495,50. Ovejas, 6, kilos, 35,60. Ternascos, 3, kilos, 22,20. Terneras, 4, kilos, 452,00. Vacas, 1, kilos, 111,50. Cerdillos de leche, 0, kilos, 00,00. Borregos, 0, kilos, 00,00. Total, 73 reses; kilos, 1.560,60.

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría El domingo, día 7:

Inauguración de la temporada con la suntuosa opereta cómica de gran espectáculo,

FRA DIAVOLO

Noventa minutos de risa, a cargo de Stan Laurel y Oliver Hardy.

LIDO

Music-hall Cabaret Empresa MORENO

Viernes, 5 de Octubre

El mayor acontecimiento artístico presentado hasta la fecha DEBUT

Niño de Levante

afamado cantador de flamenco PRESENTACION de la eminente bailadora de flamenco

Carmen Amaya

«La Capitana» acompañada por el formidable guitarrista

José Amaya

Los ases del flamenco

La mejor atracción en su género

Este cuadro actuará en la pista de dos a tres madrugada

Un artículo de «Leviatán»

La utopía de Azaña

(CONTINUACION)

La pequeña burguesía, representada por los partidos republicanos desleales, necesitaba reconciliarse con la grande y tranquilizarla, hostilizando de continuo al Gobierno donde estaban los socialistas, armando una obstrucción parlamentaria del tipo más innoble—qué pena da leer estos discursos de Azaña donde una tarde u otra se esfuerza en convencer a los obstruccionistas de lo impropio de su fama y del daño que con ello infieren a la República; qué pena retrospectiva ver a Don Quijote conteniendo con arrieros y picaros, que simulan no entenderle, porque así les conviene, y se rien de él por lo bajo—, hasta que consiguieron echar a los socialistas y a Azaña.

Lealtad a la palabra empeñada

Pero Azaña no cedió en su lealtad al proletariado ni en el Gobierno ni después de ser arrojado—esa es la palabra—del Poder, y ese es un rasgo más que enaltece su carácter. Contestando a la sandez de que había entregado la República a los socialistas, dice lo siguiente: «Y qué hay de verdad en esta supuesta entrega del régimen republicano a un partido, y a un partido como el Partido Socialista? Pues no hay más que una cosa bien clara, que es la lealtad de nuestra conducta política a los preceptos de la Constitución, al espíritu de la Constitución y a las leyes votadas por el Parlamento constituyente; y no solamente a leyes votadas por el Parlamento constituyente, sino a leyes convenidas, estudiadas en sus líneas generales por todos los republicanos, incluso por los de extrema derecha, antes del advenimiento de la República. De suerte que a los Gobiernos que yo he presidido, por haber sido leales a los compromisos hechos entre los colaboradores de la revolución, promesas suscritas no sólo por los republicanos de izquierda, sino del centro y de la derecha; por haber sido leales a estos compromisos, a esta oferta justa, necesaria, civilizadora; por haber sido leales a esta promesa y haber salvado de este modo el honor y la reputación de la República ante las masas del proletariado español, por eso se nos hace un cargo diciendo que hemos vendido la República a los enemigos de la clase burguesa».

(Bilbao, 16-9-1933). Sólo los partidos y hombres republicanos que estaban en los Gobiernos presididos por Azaña, cuando se cumplían esos compromisos de honor hechos al proletariado, se salvan de esta tremenda acusación lanzada contra los otros partidos republicanos y contra alguien cuya responsabilidad histórica es mayor que la de todos los partidos. Tremenda no sólo porque implica un veredicto de traición al proletariado, sino porque el recuerdo de esa traición frustrará todo resurgimiento de las antiguas fuerzas republicanas.

Sin el concurso del proletariado; esas fuerzas, que se deshonraron por un sentimiento de rencorosa inferioridad hacia Azaña y por su servilismo, ante las oligarquías de la tierra, de la Iglesia y del capital financiero, con las cuales fueron aliadas en las elecciones de Noviembre de 1933, no volverán a levantar cabeza, y no la levantarán porque el proletariado español no olvidará ni se deja engañar dos veces.

Ahora que se habla de nuevas conjunciones republicanas, ¿olvidará Azaña? ¿Se dejará engañar otra vez? Tememos de su bondad, que es más grande y para él más peligrosa de lo que sus enemigos se imaginan; pero al mismo tiempo confiamos en su aguda inteligencia y en su carácter diamantino. Su República está mucho más allá que la de esos caballeros de industria política. La Prensa de la derecha pretende mofarse de su soledad, de que hasta estos republicanos desleales le quieren dejar solo; pero, en el fondo, las oligarquías españolas no desean otra cosa que sacarle de su aislamiento, que precisamente es su

gran fuerza, para envolverle y desnaturalizarle en alianzas, componendas y cambalaches con gentes sin solvencia mental ni ética, que han estado y estarán al servicio de las clases burguesas más cerriles siempre que a éstas les sea necesario.

La quimera del liberalismo y la democracia

El otro móvil de su voluntad de colaboración con el proletariado en los Gobiernos de que fué presidente responde—aparte la composición de las Cortes constituyentes, que hacía difícil la exclusión de los socialistas—a lo más puro de su utopía política. Azaña cree en la libertad y en la democracia, aunque con reservas en esta última.

En Valladolid exalta las antiguas democracias rurales de Castilla y admira la altiva indiferencia con que le mira pasar un ciudadano de esas democracias, un ciudadano o un pelaire, viendo en él un símbolo del sentimiento de independencia y libertad del hombre castellano (¿no sería un afiliado o lector del partido agrario?); pero en otro discurso menos lírico y más realista pronuncia una frase que se hará famosa, cuando califica de «burgos podridos» las actuales supervivencias de esas democracias remotas y tal vez un poco místicas. Fuera de las organizaciones obreras, que son auténticas democracias profesionales, ¿será posible resucitar el espíritu de las antiguas comunidades?... ¿O no nos ofuscan con el espejismo de la lejanía histórica y hoy no estarían—como de hecho lo están sus descendientes—al lado de Gil Robles?

La democracia no es un valor absoluto para Azaña. «La democracia—dice—prefiere hacer innecesarias las revoluciones, porque siendo posible el libre contraste de los pareceres, siendo posible que todas las opiniones se descubran y se manifiesten, estando abierta la conquista de la opinión pública a los más capaces, a los que más razón tengan, la consecuencia es que ya no es necesario un movimiento de violencia o de revolución.

El supuesto es erróneo, porque cabalmente la revolución se hace siempre contra la mayoría predominante, y hay veces en que la propia democracia necesita ponerse en pie de revolución, no contra su mayoría, sino a veces contra la minoría amenazante de la vida propia de la democracia.

No digamos cuando es una minoría la que ve desfigurarse, desmoronarse de la democracia teórica que había querido fundar, y a pesar de todas las doctrinas que la democracia ha reconocido, no le queda más recurso que el hecho revolucionario para restituir a su ser de la democracia primitiva.» (Bilbao, 21-4-34.)

Luis Araquistáin.

(Continuará.)

Teatro Olimpia

Domingo próximo: Inauguración oficial de la temporada de invierno. ¡Estreno Paramount! El mayor éxito del más popular de los astros, Maurice Chevalier, en

El modo de amar

con Ann Evorak y el inteligente perrito-Mutt.

Pérdida

de un porta-carnet con documentación para conductor de automóvil. Se ruega a quien lo haya encontrado lo devuelva en casa de Marquina, Lanuza, 7, donde se gratificará.

Se vende

automóvil Fiat 501, en buen estado. Precio económico. Informes en la Administración de EL PUEBLO.

Editorial Popular», S. A.—Huesca.

Teatro Odeón Empresa SAGE

Siempre los mejores espectáculos

Mañana jueves Sensacional estreno

del film Artistas Asociados, interpretado por Mary Pickford y Mona Maris, titulado

SECRETOS

Es una dinámica novela de radiante amor, acentuado con la lealtad y devoción de una mujer por su esposo a través de años de lucha y prosperidad, de penas y alegrías, guardando ella en el sagrario de su alma los más íntimos secretos conyugales

Olimpia Mañana jueves Estreno de la superproducción Fox, temporada 1934-35. CAROLINA por Janet Gaynor y Lionel Barrymore, con Robert Young y Richard Cromwell

NUEVA

Droguería

□ □ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 □ □

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

SECCION COMPLETA DE

Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio.-Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración.-Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros.-Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas.-Paletas porcelana para la acuarela.-Lápices de color para el dibujo al pastel.-Clarión superfino en colores.-Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía.-Difuminos.-Postales preparadas para la acuarela.-Carboncillo comprimido para artistas.-Vaporizadores para fijar dibujos.-Albums para dibujos.-Platillos y placas porcelana.-Lava-pinceles.-Barniz Soehnée para cuadros al óleo.-TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y maría, etc. etc.

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

Ferias de San Andrés en Huesca

Del día 11 al 30 de Noviembre de 1934

GRAN CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

Durante los días 24, 25 y 26 de Noviembre de 1934

Plazo de inscripción, hasta el 23 de dicho mes, en la Secretaría del Ayuntamiento

QUINCE MIL PESETAS EN GRANDIOSOS PREMIOS

Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre Ganados

LA COMISION.

NOTA.--Para toda clase de detalles dirigirse al Presidente de la Comisión de Ferias y Fiestas, en el Ayuntamiento.

Esquelas EL PUEBLO

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

REDACCION
ADMINISTRACION
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja

LANAS para labores: inmenso colorido

LANAS para vestidos Gran Novedad

LANAS Para COLCHONES

LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

TONIFIQUESE
con el poderoso tónico **METARRHENAL**
para todos los casos de anemia, debilidad general, neurastenia, males menstruales, impotencia, etc.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233
Huesca

Lerroux recibe el encargo de formar Gobierno

El Sr. Azaña evacua su consulta telefónicamente

(Viene de primera pág.)

Gobierno mayoritario, cuyos componentes coincidan en la solución de los problemas más graves que tenemos planteados.

Sólo en un caso absolutamente indispensable podría llegarse a la disolución de las Cortes.

Azaña evacua su consulta por teléfono

Se sabe que el ex presidente del Consejo señor Azaña, ha evacuado su consulta desde Barcelona, haciéndolo, como es natural, por teléfono.

Los periodistas han solicitado una referencia de los términos en que se había expresado el señor Azaña, pero no les ha sido posible conseguirla, esperando por tanto que lo hagan los compañeros catalanes.

Una nota del representante de la Esquerra

A las dos de la tarde llegó a Palacio en representación de la Esquerra el diputado señor Tomás y Piera, quien al salir entregó a los periodistas la siguiente nota:

La minoría de la Esquerra Republicana socialista y federal ha examinado minuciosamente el momento político, ratificando la nota que dió el día 26 de Abril, cuando se constituyó el Gobierno dimisionario.

Las cosas se han agravado en la actualidad por el sinnúmero de conflictos y problemas que ha originado dicho Gobierno sin encontrar solución a ninguno de ellos.

La formación de Gobiernos de base parlamentaria minoritarios sólo serviría para acarrear más rápidamente el desprestigio del régimen. Un Gobierno mayoritario apoyado en los bancos por los republicanos indecisos e independientes conduciría al país a una caída irremediable del actual régimen.

Basada la Constitución de la República en el principio autonómico como una de sus características esenciales, debemos levantar nuestra voz de catalanes y de republicanos en son de protesta frente a aquella voz de vesania a toda cordialidad y transigencia entre la República y Cataluña, que quienes reclaman el Poder para su grupo lo hacen con el fin manifiesto de consultar el espíritu que informo la ley fundamental.

Estimamos la formación de un Gobierno de amplia concentración dentro de la República con disolución de Cortes para que presida las elecciones, previa reposición de todos los Ayuntamientos desituados.

El señor Tomás y Piera agradeció las palabras del señor Alcalá Zamora acerca del respeto más absoluto del Estatuto.

A preguntas de los periodistas, dijo que creía posible la formación de un Gobierno mayoritario aunque ellos habían aconsejado lo contrario.

Maura aconseja por cuarta vez la disolución de Cortes

A las dos y veinte minutos estuvo

en el Palacio de Oriente don Miguel Maura para evacuar su consulta con el jefe de Estado.

A la salida, manifestó a los periodistas que había aconsejado la constitución de un Gobierno netamente republicano con disolución de Cortes, siendo esta la cuarta vez que se ratifica en sus manifestaciones.

—¿Será larga la tramitación de la crisis?

El señor Maura contestó negativamente, exponiendo su criterio de que está tarde sería posible que se encargara la formación de Gobierno, si bien la solución de la crisis era otra cosa.

Lo que aconseja el señor Vicuña

A las cuatro y media de la tarde se han reanudado las consultas. El señor Vicuña, representante de los nacionalistas vascos, ha dicho al Presidente que su grupo propugna por un Gobierno que desarrolle una política franca y legalmente autonómica con restablecimiento de la normalidad en las Diputaciones y Ayuntamientos vascos.

Los nacionalistas no apoyaremos ningún Gobierno que no haga manifiesto ofrecimiento de respeto y acatamiento al Estatuto vasco.

Melquiades Alvarez, coincide con el criterio de Lerroux

El jefe liberal demócrata ha aconsejado al Presidente de la República la formación de un Gobierno mayoritario, integrado por radicales, Ceda, agrarios y Lliga.

Barcia pide la disolución de las Cortes

El representante de Izquierda Republicana, señor Barcia, ha permanecido veinte minutos con el señor Alcalá Zamora.

A la salida ha dicho el señor Barcia que su consejo se había reducido a propugnar por la formación de un Gobierno integrado por fuerzas netamente republicanas, previa disolución de las Cortes.

Debe formarse un Gobierno mayoritario, dice don Cirilo

El ministro dimisionario de Agricultura, don Cirilo del Río, ha aconsejado la constitución de un Gobierno formado por partidos inequívocamente republicanos, continuando las actuales Cortes.

Pita Romero va a despachar y es consultado

Poco después ha salido de Palacio el ministro dimisionario de Estado, señor Pita Romero.

Interrogado por los periodistas, les ha dicho que había acudido al despacho presidencial para despachar con su excelencia. El señor Alcalá Zamora ha aprovechado la visita para consultarle y el ministro dimisionario ha aconsejado la formación de un Gobierno a base del partido radical, continuando las actuales Cortes.

Baja en el partido radical El señor Mallo justifica su actitud

La carta que el diputado por esta provincia, don Joaquín Mallo, ha dirigido a Lerroux separándose del partido radical, dice así:

«Mi ilustre y distinguido amigo: Con el sentimiento que siempre causa separarse de amigos y romper lazos de convivencia, ya que no de afecto, después de meditar mucho la cuestión, y con todo respeto para las opiniones que no coinciden con la mía, he tomado la decisión de solicitar mi baja en el partido radical, que usted dirige.

La razón de mi determinación está en el convencimiento que he adquirido de que el partido no actúa ni piensa actuar en esa política de paz y concordia entre todos los republicanos y entre todos los españoles que usted ha predicado, y que era, en mi opinión modesta, la única razón de ser de un grupo político que aspiraba a representar en todo momento el equilibrio.

El partido toma otro rumbo, y yo, consecuente con mi ideología y con mi conducta, debo hacer lo mismo, que coincidente con usted en el concepto de la disciplina, estima más leal mi separación para conservar mi independencia que colaborar con la tibieza que forzosamente provocan la falta de entusiasmo y la disparidad de criterios.

Con mi admiración y respeto personal para usted y la leal amistad para todos, me reitero de usted muy afectuoso, Joaquín Mallo».

Funerales

Ayer, a las once, tuvieron lugar en la iglesia parroquial de la Catedral, funerales en sufragio del alma de doña Petra Sobrevía, viuda de Lorenz. Tanto los oficios religiosos como a la conducción del cadáver al cementerio, estuvieron concurrentísimos, como prueba de las generales simpatías que la bondad de la finada supo captarse en vida.

Al testimonio de duelo general que la familia de Lorenz recibió ayer de sus amistades, unimos el nuestro sinceramente profundo y verdadero.

Basilio Laliena Trillo

Profesor de Solfeo Piano y Armonía

Ex director del Conservatorio de Música de Tetuán y ex profesor de S. A. I. el Jilifa; ofrece el dar lecciones a domicilio.

Dirección: Calle de San Lorenzo, 44 - HUESCA

¡¡POR FIN!!

Han llegado a la provincia de Huesca los exquisitos habanos

El Potosí

Calidad extra y presentación estupenda

Precios

Coronas, cajas de 25 cigarrillos, 50 pesetas; un cigarro, 2 pesetas.		
Crema	pts. 35	pts. 1,40
Londres	» 28,75	» 1,15
Brevas	» 26,25	» 1,05
Panetelas	» 21,25	» 0,85

Los precios indicados incluyen el IMPUESTO DEL TIMBRE

Pídalos en todas las expendurias de tabacos

El Presidente da cuenta al Sr. Samper del resultado de sus consultas

Sánchez Román, partidario de la disolución

La última consulta evacuada ha sido la del señor Sánchez Román. A la salida ha dicho que se había limitado a aconsejar la formación de un Gobierno netamente republicano que presida unas elecciones generales, pues a su juicio, las actuales Cortes no representan la voluntad del país.

El jefe del Gobierno dimisionario visita a Lerroux

A las cinco y media ha llegado el señor Samper a Palacio. Al salir ha dicho que el Presidente le había dado cuenta del resultado de las consultas. Desde Palacio el señor Samper ha marchado al domicilio del señor Lerroux.

Lerroux recibe el encargo de formar Gobierno

A las siete menos diez minutos ha llegado a Palacio el señor Lerroux. Ha permanecido veinticinco minutos. A la salida ha entregado a los periodistas la siguiente nota:

«Terminadas las consultas el Presidente de la República encarga la formación de un Gobierno de con-

centración con amplitud y autoridad que facilite el concurso de las fuerzas parlamentarias. El encargo ha sido hecho al señor Lerroux, que procurará hacer llegar a los diversos partidos el deseo de convivencia dentro de la legalidad republicana, que es la aspiración nacional».

Entregada esta nota, el señor Lerroux ha dicho a los periodistas: —Ahora me voy a mi casa para concentrarme y meditar, esperando

En casa del señor Lerroux

Cuando el señor Lerroux ha llegado a su domicilio le esperaban, entre otras personalidades del partido, los señores Samper, Abad Conde, Rocha y Guerra del Río.

Se dice que el señor Lerroux ha celebrado una conferencia telefónica con el señor Gil Robles, que se encontraba en Avila de regreso a Madrid.

También se asegura que el Presidente de la República ha conferenciado con el jefe de la Ceda telefónicamente.

Pintorescas manifestaciones de Samper

El jefe del Gobierno dimisionario señor Samper, al abandonar el domicilio del señor Lerroux, ha dicho a los periodistas que es muy posible que al formarse el nuevo Gobierno se vaya a la refundición de las carteras de Guerra y Marina en una que se denominará de Defensa Nacional.

Ha añadido el señor Samper, ante el estupor de los periodistas, que se hallaba muy satisfecho de la jornada parlamentaria de ayer, porque tenía el convencimiento de haber prestado un gran servicio al país.

La entrevista Lerroux-Gil Robles, se aplaza

Aun cuando el señor Lerroux ha expuesto su propósito de conferenciar esta noche con el señor Gil Robles, se sabe que esta entrevista no tendrá lugar hasta mañana a las nueve.

El señor Gil Robles ha llegado a Madrid a las diez de la noche, marchando directamente a su domicilio.

¿Dos carteras para la Ceda?

Los círculos políticos y los pasillos del Congreso están animadísimos. Los comentarios giran alrededor de la posible formación del Gobierno presidido por Lerroux.

Se aseguraba que en el nuevo Gobierno desempeñarán los representantes de la Ceda dos carteras, seguramente las de Justicia e Industria. Para la primera suena el nombre del señor Anguera de Sojo.

También se da por descontado que la cartera de Gobernación la desempeñará el señor Guerra del Río.

Se cree que el señor Lerroux declinará hoy el encargo de formar Gobierno

Así lo anuncia una destacada personalidad radical

Una personalidad destacada del partido radical ha hecho a un periodista importantes manifestaciones.

Refiriéndose a la extensión del mandato dado a Lerroux para formar Gobierno, ha dicho que en el ánimo del Presidente de la República está que la concentración sea tan amplia que alcance al señor Azaña pasando por Martínez Barrio, Sánchez Román, Maura, Pita Romero y Cirilo del Río, aunque entren también los agrarios y quizá un representante de la Ceda, eligiendo a persona que no suscite recelos.

—¿Cumplirá este encargo el señor Lerroux?, ha preguntado el reportero.

—No. El señor Lerroux llevará mañana la lista del Gobierno integrado por radicales, Ceda, agrarios, Lliga y melquiadistas, y como esta constitución no satisfará a S. E., el señor Lerroux declinará el encargo. Entonces considerará el Presidente llegada la ocasión de meditar acerca de la disolución de las Cortes.

En el interior del Mercado:

LECHE a 40 céntimos litro.

Véase pizarra

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca

Reclamaciones ferroviarias

Rectificación de portes, cobrados en exceso.- Indemnizaciones por retrasos, averías, faltas en las expediciones, y, en general, por el incumplimiento del contrato de transporte.- Asuntos ante las Juntas de Detasas, y Tribunales ordinarios, etcétera.

Sección, con personal especializado, en el despacho de D. José M.^a Lacasa Coarasa, Abogado

Cuatro Reyes, núm. 1-piso 2.^o

De 10 a 2, y de 4 a 6